
様式第2号(第9条関係) 

 

会 議 録 

附属機関等の名称  宮代町立図書館協議会 

会 議 の 名 称  令和４年度第１回宮代町立図書館協議会 

開 催 日 時 
令和４年６月１６日(木) 

午後４時から午後５時５０分 

開 催 場 所  宮代町立図書館研修室 

出 席 委 員 の 氏 名 
 山内薫(会長)・村山ふさ江・中村昭子・宮野紀子・大力芳紀・ 

白木正勝・矢部敦子・古谷諭史・長井勝利・中村智子 

出 席 職 員 の

職 ・ 氏 名 

 事務局(宮代町教育推進課)： 

新井生涯学習室長・川﨑主査・鈴木主事 

 図書館(指定管理者㈱図書館流通センター)： 

 清水図書館長・永堀一般チーフ・水口児童チーフ 

会議の公開・非公開   ☑ 公開  □ 一部公開  □ 非公開 

一 部 公 開 又 は

非 公 開 の 理 由 
  

傍 聴 の 可 否   ☑ 可   □ 否 

傍 聴 者 の 人 数  ０名 

会 議 資 料 の 名 称 

 ・宮代町立図書館協議会について 資料１ 

 ・宮代町立図書館協議会運営規則 別紙１ 
 ・第２次宮代町立図書館ビジョン 別紙２ 

 ・令和３年度利用統計 資料２－１ 

 ・令和３年度蔵書統計 資料２－２ 

 ・令和３年度利用者アンケート集計 資料３ 

 ・令和３年度期末モニタリング用図書館協議会アンケート集計 

   資料４ 
・令和４年度宮代町立図書館の管理に関する事業計画書 

資料５ 
 ・令和４年度行事予定表 資料６ 

会議録の作成方法   □全文記録  ☑要点記録  □録音テープ 



審 議 の 内 容 

(発言者・発言内容・

決定事項等) 

●次 第 
１ 開会   
２ 報告事項 
（１）令和３年度利用・蔵書統計について 
（２）令和３年度図書館利用者アンケート結果について 
（３）令和３年度図書館協議会委員アンケート結果について 
（４）令和４年度事業計画について 
３ その他 
４ 閉会 
 
 
 
 
●会議概要 
２ 報告事項 
（１）令和３年度利用・蔵書統計について…図書館から説明 

（別添資料参照） 
≪（１）に関する特記事項≫ 

・前年度は緊急事態宣言に伴う臨時休館期間等があり、前

年度比の数字を見てもあまり参考にならないため、コロ

ナ前の平成３０年度と比較する。 
・平成３０年度と比べると、どの数値も軒並み一割ほど減

少しているが、IT 予約冊数（インターネット利用によ

る予約冊数）については唯一増加している。 
・相互貸借冊数については、比較的減少幅が緩やかである。

これは相互貸借を利用する方がヘビーユーザーである

場合が多いことによるものと考えられる。 
 

 
（２）令和３年度利用者アンケート結果について…図書館から説明

（別添資料参照） 
≪（２）に関する特記事項≫ 

   ・総合的な満足度は「やや不満」との回答が 0.9％あるが、

基本的には概ね満足していただいていると解釈してい

る。 
   ・大活字本を増やしてほしいという意見があった。少しず

つ増やしてはいるが、値段や出版数・書架スペース等の

問題があるため急激に増やすことは難しい。半年に一

度、書庫と開架を入れ替えてはいる。大きい文字への需

要は高いので、代替案として電子図書を利用したズーム

機能や、リーディングルーペのご利用を案内している。 
    ・WebOPAC が使いづらくなったとの声がある。システム

管理側には意見を伝えておく。 
     ただ、システム更新をしたことにより書影が出るように

なったり、パスワードの発行が簡単になったりしたた

め、便利になった点も多い。また、「My 本棚」機能が

追加されたので、これまで要望の多かった、借りた履歴

の保存が可能となった。 
    ・ブックポストに本を入れた際、大きな音がするという意



見があったため、ブックポスト内部にクッションを入

れ、衝撃を吸収できるようにした。 
    ・旅行ガイドブックの最新号がないという意見が多いが、

実際は随時購入している。人気があるため書架に常にあ

る状態ではない。棚を見ただけではわかりづらいが、新

規書籍を一覧にして掲示しているので、それを確認した

うえで、予約していただきたい。 
≪（２）に関する質疑応答≫ 

委員 高齢者向けサービスを充実させてほしいとい

う意見が多くあるが、具体的には現在どういっ

たサービスがあるのか。 
図書館 リーディングルーペの貸出・大活字本の導入な

どが挙げられる。 
委員 図書館へ来る交通手段として、自家用車が半数

を占めているが、高齢化に伴って、自家用車で

来れなくなる方が増えることが想定される。そ

うなると図書館の利用者数自体が減少してし

まうと考えられる。指定管理者がどうにかでき

る問題ではないとは思うが、これについてどう

考えるか。 
事務局 町内巡回バス等の交通手段が充実するに越し

たことはないが、金銭や人材等の問題があり、

実現の可能性は低い。電子図書館の更なる普及

や、図書館から集会所等への出張サービスな

ど、ソフト面を充実させることによりカバーす

るという考え方でサービスを拡充していくべ

きかと考える。 
委員 職員の笑顔が少ないという意見が散見される。 

     真面目なのはいいが、やはりもう少しサービス

業的な意識をすることも必要かと思われる。 
委員 CD の数が少なすぎるという意見があるが、こ

れについて、図書館としての方針等あるのか。 
図書館 クラシックについてはナクソスで聞いてもら 

いたいという意向がある。 
委員 緊急連絡先カードについて、簡単に情報を読み 

込めるようなシステムを導入する予定等はな 
いのか。 

     図書館 それなりの費用・時間もかかることなので、直

近での導入は難しい。 
      委員 回収した個人情報はいつ、なんのために使うの

か？ 
     図書館 館内でクラスターが発生した場合や濃厚接触

の可能性がある際に連絡するためのもの。 
委員 回収した緊急連絡先カードはどのくらいの期

間保存するのか。 
図書館 1 ヶ月で破棄している。 
委員 緊急連絡先を回収することは「図書館の自由に

関する宣言」にも違反する可能性がある。即刻

やめるべきかと思う。 



 
図書館 協議会からの声が出てということであれば図

書館としてはやめるための検討は問わないが、

町の見解としてはどうか。 
事務局 図書館のガイドラインに沿った形であれば、や

めるのは構わないが、単に協議会で意見が出た

からやめるという理由ではよくない。ガイドラ

インに沿って考えたうえで、代替策等を示さな

ければならない。 
緊急連絡先を回収するから安心できるといっ

た考えを持つ方も間違いなくいるはずなので、

そういった方々の立場にも立って考えるべき。 
 不特定多数の方が利用する公共施設なので、安

心・安全というものを第一に考えなければいけ

ない。そのせいでご不便をお掛けしてしまって

いる。コロナ対策に関する基本的な考え方も変

わってきているので、従来のガイドラインが、

近々改正されることが予想される。情報を見定

めつつ、委員や利用者の皆様にご理解いただき

ながら、検討していければと思う。 
     個人情報は、書く側も回収する側にとっても負

担になるので、当然回収しない方がいいのは間

違いない。なるべく廃止する方向で検討したい

とは思うので、今のところはご理解・ご協力を

お願いしたい。 
委員 利用者アンケートの自由記述について、次回以

降は、ある程度意見の分野ごとに分けていただ

きたい。 
図書館 了承した。 

 
（３）令和３年度図書館協議会委員アンケート結果について…事務

局から説明（別添資料参照） 
≪（３）に関する質疑応答≫ 

委員 新たにブックポストを設置する予定はあるか。 
     図書館 継続的に検討はしているが、設置に適した場所

がないため現在のところ具体的な予定はない。 
 

（４）令和４年度事業計画について…図書館から説明 
（別添資料参照） 

≪（４）に関する質疑応答≫ 
      委員 利用者アンケートに「絵本の読み聞かせやス

トーリーテリングについての講座を開いてほ

しい」との意見があったが、実施の予定はある

か。 
     図書館 検討中。おはなしの会スウスが高齢化によりメ 

ンバーが減ってきているので、講座を受講して 
いただいた方の中からメンバーを追加できれ 
ばいいと考え、団体とは相談している。 

       



委員 よみうり回想サロンとはなにか。 
     図書館 昔のニュース映像や新聞記事を元にクイズを 

出題する DVD を使用したイベント。 
過去に 9 回ほど実施していて、次回は 10 月に 
実施予定。 

３ その他 
≪その他の質疑応答≫ 

委員 広報みやしろに毎月イベント実施予定等が掲

載されているが、その月の特集コーナーについ

ての記事等も掲載するべきではないか。 
     事務局 広報担当と相談する。 
      委員 週刊誌があまりないが、週刊文春や週刊新潮ぐ

らいはあってもいいのではないか。 
図書館 検討する。 

  
４ 閉会 
 

 


